Origine du club PLONGEE CHINON

La piscine de CHINON avait comme responsable Mr VITTENET Roger qui était passé au niveau professionnel par le métier de scaphandrier à casque pieds lourds: "Voir la pièce jointe."



Roger VITTENET

Donc avec trois ou quatre jeunes de CHINON et ses alentours et Mr VITTENET, un bureau vit le jour en 1974 avec un nouveau club à CHINON, le club de plongée.

Avec Roger FONFREDE un des jeunes à l'époque à l'origine de la création de ce club.

L'arrivée en 1974 des premiers adhérents et d'où mon arrivée dans ce club. Les réunions de bureau se faisaient à la maison des jeunes ou dans les cafés après l'entraînement.

Dans les premières année Mr VITTENET s'occupait des entraînements piscine et très vite sont apparus, des nouveaux adhérents avec déjà des niveaux de plongée comme Pierre MONLEON MF1 qui a structuré les entraînements et nous a fait découvrir les différentes carrières d'Angers pour des entraînements extérieurs en été comme en hivers ou il fallait à cette époque en fin d' année, casser la glace sur le bord de la carrière pour pouvoir se mettre à l'eau.

Les différents présidents et les nombreux bureaux se succédèrent.

Le club fut vite obligé devant l'arrivée et les demandes des adhérents de structurer des séances de formations pour gravir des niveaux sous la houlette de Bernard NOVAK « BALOO » qui ne s'arrêta pas de progresser puisqu'il assura rapidement en parallèle des responsabilités au niveau départemental.

Des descentes de Vienne avec les palmes, de ANCHE à CHINON furent organisées au moment des crues.

Des opérations pollu-tests avec des prélèvements d'eau dans anciennes bouteilles de limonade avec des capsules.

Prélèvements d'eau en surface à mi profondeur et au fond du lit de la Vienne, suivis de demande d'analyses, les points de prélèvements étaient devant la statue Rabelais, sous le pont et au niveau de l'ancienne laiterie qui était avant le rondpoint actuel des pompiers. Des traversées de la Vienne en palmes, masque et tuba à côté de la statue RABELAIS au profit du TELETHON.

Traversées aller, retour à chaque fois qu'une personne offrait de l'argent pour le TELETHON, nous n'arrêtions pas de nous croiser dans l'eau.

Participations aux descentes à la nage AMBOISE – TOURS.

Des entraînements en piscine déjà le vendredi soir ou il y avait à cette époque à chaque fois entre 20 et 25 adhérents dans l' eau et donc sont arrivés les niveaux Initiateurs pour encadrer l'ensemble.

Au début j'allais gonfler les bouteilles dans la caserne des pompiers de CHINON qui était à côté de l'Hôtel des Impôts.

Après j'ai eu l'autorisation d'EDF d'utiliser le compresseur d'air du Service Sécurité d'EDF de l'époque.

Le club a désiré rapidement devenir autonome avec le gonflage.

Donc une poignée de bidouilleurs ont fabriqués une remorque que nous avons emmenés aux SERVICES des MINES de TOURS pour avoir l'autorisation de rouler avec notre compresseur.



Le compresseur

Un compresseur d'occasion trouvé en BELGIQUE et de nombreux adhérents comme Didier TEILLET, Alain SUINOT, Francis NOVAK sont montés le chercher et bien d'autres plongeurs bricoleurs se sont affairés à mettre ce très vieux, très gros et très capricieux compresseur d'occasion après beaucoup d'heures de révision comme un matériel flambant neuf.

Nous avions maintenant au niveau du club notre premier compresseur d'air.

Lors des sorties pendant les vacances scolaires nous partions vers ETEL dans le golfe du Morbihan, ou habitaient les parents de Pierre MONLEON notre MF1 à cette époque qui connaissait très bien la rivière d' ETEL, la barre d' ETEL et ses fonds magnifiques. Nous étions tous des jeunes familles avec une moyenne de deux à trois enfants. Beaucoup de matériel, toile de tente, batterie de cuisine et couchage pour tous et en plus le matériel de plongée, des voitures avec des coffres et remorques chargées au maximum, nous arrivions tous sur le terrain de camping d' ETEL au pied du château d'eau.

Les premiers baptêmes pour les plus grands et des jeux aquatiques pour les plus petits « pour les initier à l'apnée » comme aller chercher avec la bouche des bonbons au fond d'une grande bassine pleine d'eau, et découverte de la faune et flore du bord de la rivière fut organisée pour toute cette marmaille sans oublier les balades organisées par les mamans non plongeuses pendant que le club découvrait la rivière d'ETEL.

Des années après nous avons pu louer une propriété clôturée avec de nombreux gîtes et une grange juste à côté de la cale de mise à l'eau d'un lieu appelé le VIEUX PORT un endroit rêvé ou nous pouvions arriver à pieds après une vingtaine de mètres de marche, tous équipés pour nous mettre à l'eau directement pour nos plongées et aussi organiser plus facilement des baptêmes enfants en toute sécurité.



1994, Bertrand et le Zodiac

Après est arrivé au club un énorme zodiac avec son moteur tout autant énorme et extrêmement lourd, cet ensemble pouvait transporter différentes palanquées pour pouvoir faire des plongées le même jour à des endroits complètements différents de la rivière.

Notre compresseur étant assez bruyant, nous devions aller gonfler à l'extérieur du port en direction de la barre d' ETEL coté côte sauvage, impeccable seul au monde.

Des plongées de nuit souvent compliquées avec les heures de marée de la rivière d' ETEL compliquées ou ont venaient nous récupérer avec le zodiac très très loin du point prévu de sortie, transportés et bousculés souvent par des courants de fond soudains et plus que violents.

Mais la journée au moment de l'étale alors là nous réalisions des plongées magnifiques avec des rayons de soleil qui nous faisaient apparaître des tapis d'ophiures noires qui

recouvraient entièrement les fonds de la rivière et sur les rochers toute une flore colorée et la faune à chercher dans toutes les petites failles du fond de cette superbe rivière.

Il y avait des spots à ne pas louper comme sous le pont LOROI, ou devant l'ancien fabriquant de bateaux « chez RAMOS », ou les vestiges en béton en face du camping et de la plage d' ETEL ou sur le superbe tombant des marguerites.



Par la suite des nouveaux plongeurs comme Arthur BELAYCHE nous a proposé de découvrir pour la première fois l'ESPAGNE et la ville de ROSAS ou sa maman avait une maison secondaire dans une résidence privée ou nous pouvions tous y trouver des locations dans cet ensemble fermé et très spacieux pour y libérer nos enfants.

Après nous avons découvert CERBERES et sa corniche.

Les années suivantes les enfants grandissants les transports pour les sorties du club ont complètement changés plus de voitures, plus de remorques personnelles, plus de remorques pour le compresseur ou le zodiac, mais cette fois qu'entre plongeuses et plongeurs avec un moyen de locomotion beaucoup plus rapide comme l'avion pour arriver sur des spots de plongée paradisiaques et extrêmement plus lointains.

Le marché médiéval débute dans les rues en bas et au tour du château et à l'intérieur des Caves Painctes, nous défilions dans ces rues et aussi sur le quai en bord de rivière, devant la Mairie et jusqu'aux promenades.

Donc époque médiévale dit fabrication des costumes, les « couturières » conjointes des adhérents aussi bénévoles se mirent au travail.

Le premier menu fut aussi inventé et proposé , une croustade « une énorme tranche de pain grillé avec de la béchamel et des dés de jambon et fromage de chèvre, un demi homard et

pommes de terre à l'eau, le dessert un far Breton aux pruneaux et en boissons, de l'eau et aussi bien évidemment du vin de CHINON.

Différents jeux et animations furent crées comme le tranche cochon mais surtout la présence de notre remarquable artiste des rues j'ai nommé Philippe JUGE qui jonglait avec ses balles, aussi il manipulait avec aisance ses bâtons du diable et surtout ses monstrueuses figures exceptionnelles avec son diabolo « diabolique » figures uniques pour CHINON. Une fois sur sa ficelle entre ses deux battons ce diabolo était comme envoûté et montait très haut et se retrouvait dans des endroits vraiment particuliers comme sur les fils électriques publiques pour courir de poteau en poteau et toujours récupérer par le virtuose de cette figure personnelle, spéciale et unique.

Le club de plongée participa au marché médiéval grâce à deux couples d'adhérents habitants à CHINON.

Dominique et Christian MONDON cette famille nous laissait toute sa maison pour préparer et faire toute la cuisine et son garage ou nous pouvions proposer nos repas et jeux. Ainsi que Maryse et Roger FONFREDE ou nous allions investir toute la salle à manger pour stocker nos costumes et nous habiller.

Les enfants des plongeurs et bien d'autres enfants se sont intéressés à la plongée et donc il a fallu créer des entraînements pour eux.

Au tout début mal structurés nous nous retrouvions à la fin de l'entraînement avec des enfants qui attendaient leurs parents qui souvent les oubliaient tout simplement.

Donc le groupe jeunes fut dissout rapidement, heureusement que quelques années plus tard Philippe JUGE reprit le groupe de jeunes avec des entraînements beaucoup plus structurés et surtout plus ludiques et attirants qui fonctionne encore très



2001, Baptême en Espagne

très bien actuellement, bravo pour ces nouveaux jeunes plongeuses et plongeurs.

Différentes formations et niveaux de plongée furent créés comme le contrôle de nos bouteilles, le TIV « Technicien d'Inspection Visuelle » , le RIFAP, Initiateurs et les niveaux fédéraux MF1, MF2 et autres.

Et à chaque fois des nouveaux pour encadrer ces formations comme Claude ROINARD, Didier TEILLET, Alain SUINOT, David TRANCHANT et plus tard CECILE et Pascal BOUDSOCQ, Bertrand JEGU, Pierre GOURDON, Serge-Yves LECOMTE, Christophe ANDRE, Jean–Marie PLANTINET, Charles SYDNEY, Alain DENIS, Dominique GYLPHE et encore les encadrants, le bureau ainsi que son président qui vous côtoient actuellement en 2023.

Nous avons commencé avec des combinaisons du style des débuts de celles du Commandant Philippe COUSTEAU donc des combinaisons achetées déjà découpées que nous collions nous même à la néoprène donc sans couture, le résultat n'était pas vraiment celui que nous en attendions et là aussi sont arrivées les combinaisons semi étanche et étanche avec l'ensemble des matériels qui suivent actuellement l'évolution de la plongée.

Au début nous avions montre, profondimètre à aiguilles et boussole étanches mais aussi des plaquettes immergeables pour calculer au fond avant la remontée, sa durée et les différents paliers, nous avions autour du cou une bouée FENZY avec sa toute petite bouteille gonflée à 200 bars que nous transportions sur le bas du ventre pour pouvoir la gonfler et réaliser une seule remontée.

Il fallait la gonfler à la bouche par l'intermédiaire du bec de canard avec l'air de nos poumons pour espérer se stabiliser.

Bien loin des ordinateurs et du gilet stabilisateur avec ses soupapes haute et basse ainsi que son insufflateur réglable.

Des nouveaux compresseurs plus petits arrivèrent au club grâce à des adhérents qui ont réussis à négocier et qui ont profitaient du changement de différents compresseurs sur la centrale EDF de CHINON, compresseurs qui servaient sur certains circuits à des fonctions bien précises.

Le club des années 1974 était un club plutôt familial, pour les sorties extérieures et ce sport étant nouveau à CHINON, nous étions tous plus que motivés et nous avons vu un club qui n'a pas arrêté de grandir et s'améliorer à tous les niveaux.

Et il continu encore chaque année jusqu'à aujourd'hui de nous étonner et nous pouvons tous profiter actuellement de ce club de plongée que l'ensemble des bénévoles qui l'ont bichonnés pendant déjà 50 années.

Je lui souhaite encore beaucoup d'années de fonctionnement et encore et toujours des grands bravos à tout l'ensemble des adhérents de notre club et à ceux qui œuvrent toujours et encore à tous les niveaux pour maintenir ce club que nous connaissons actuellement, bravos.

SOUVENIRS de Jeff un adhérent qui est beaucoup plus vieux que l'âge du club de plongée de CHINON.